

## EDITORIAL

Dr. Douglas Romero  
[douglas.romero@urbe.edu.ve](mailto:douglas.romero@urbe.edu.ve)

A partir de este número la Revista CICAG reinicia sus actividades, luego de una interrupción debido a la situación de pandemia vivida a nivel mundial. De esta manera, reiteramos nuestro compromiso con la comunidad científica en cuanto a la difusión y divulgación de los productos de sus investigaciones; contribuyendo al incremento del acervo científico en las áreas de las ciencias administrativas y gerenciales.

Este número de la Revista del CICAG del año 2020, correspondiente a los meses marzo/agosto, va dirigido a la divulgación de trabajos desarrollados sobre la energías renovables: un plan estratégico de negocio en la transición energética de empresas del sector petrolero, el pensamiento estratégico como herramienta básica en las organizaciones públicas y privadas, las prácticas de liderazgo y cambios conductuales preventivos en la nueva normalidad en el sector petroquímico, los elementos de apoyo del sistema de gestión de la calidad en empresas avícolas, y la innovación sistémica en la investigación con trascendencia social en la educación superior en Colombia. Partiendo de lo anterior, en este Vol. 17 No. 2 marzo/agosto, están a disposición de la comunidad científica los siguientes contenidos:

Se Inicia el número con la presentación, del artículo de Edixon Manuel Márquez Rodríguez, intitulado: “**Energías renovables: un plan estratégico de negocio en la transición energética de empresas del sector petrolero**”. El artículo después del análisis descriptivo realizado por el autor, se acerca a la comprobación de como las principales empresas petroleras del mercado han considerado estas energías dentro de sus planes estratégicos para superar la transición energética Concluyendo con la agrupación de empresas; en grupos de empresas que han seguido las políticas energéticas de su país y continúan con la explotación de petróleo y gas; y un segundo grupo las que han invertido en el desarrollo de energías renovables como estrategia para alcanzar la transición energética; y por último, se describió las energías que cada una de las empresas ha estado desarrollando.

Como segundo aporte, se tiene el trabajo “**Pensamiento estratégico como herramienta básica en las organizaciones públicas y privadas**”, escrito por Yenibetz Carolina Salas Estrada. El propósito de su investigación fue analizar el pensamiento estratégico como

herramienta básica en las organizaciones públicas y privadas. La metodología utilizada se basó en un análisis documental donde considera la definición del pensamiento estratégico, así como los elementos del pensamiento estratégico presentes en las organizaciones. Se concluye en resaltar la importancia de la puesta en práctica del pensamiento estratégico para identificar, analizar y evaluar los elementos clave para el éxito de la organización proveniente del entorno y de sus condiciones intrínsecas; como por ejemplo, cuando diseñan y revisan la estructura, la misión y la visión de la organización.

El tercer aporte, pueden leer el artículo **“Prácticas de liderazgo y cambios conductuales preventivos en la nueva normalidad en el sector petroquímico”**, escrito por Ricardo Alberto Portillo Urdaneta y Rilson Ramón Colmenares Guillen. De acuerdo con los autores, este artículo tiene como propósito reflexionar acerca de cómo la crisis del Covid-19 fue sorpresiva y de alto impacto para las personas y las organizaciones, generando cambios y adaptaciones en los comportamientos, procedimientos, que obligaron a implementar nuevas formas de trabajar. Para lograr estos cambios se necesita de un liderazgo capaz de auto liderarse, reinventarse y acompañar a sus equipos.

Concluyendo que la práctica más utilizada por los gerentes es la de inspirar una visión, sin embargo, el análisis estadístico no permitió identificar cuál de todas las prácticas de liderazgo es la más efectiva, pero si se estableció relación entre el número de prácticas aplicadas y la generación de conducta preventiva. Se recomienda realizar un programa de intervención para el desarrollo de congruencia en los gerentes, que les permita crecer como Líder transformador y motivador de los cambios necesarios en su equipo de trabajo.

Seguidamente, se ofrece el artículo: **“Elementos de apoyo del sistema de gestión de la calidad en empresas avícolas”**, escrito por Hellen Nesryn Castro Toloza El objetivo principal es describir los elementos de apoyo del sistema de gestión de la calidad en empresas avícolas. Metodológicamente se centró en el paradigma positivista, de tipo descriptiva con un diseño no experimental, transeccional y de campo. Concluye su autora en que los elementos de apoyo del sistema de gestión de la calidad se encuentran presentes en las empresas avícolas del Municipio San Francisco del Estado Zulia, con puntos de mejora con respecto a las competencias de los colaboradores del proceso de producción. Recomendando la evaluación periódica del desempeño del personal para encontrar puntos críticos, establecer un programa de formación que les permita ser más eficientes, y promover constantemente la capacitación.

Cierra la socialización con el artículo **“Innovación sistémica en la investigación con trascendencia social en la educación superior en Colombia”**, escrito por Pablo Tadeo Andrade Palacios y Hugo Enrique Sandoval Jure. Este trabajo presenta algunas reflexiones sobre la innovación sistémica en la investigación con trascendencia social en la educación superior en Colombia. Metodológicamente se realizó la investigación en el marco del enfoque epistémico positivista dentro del paradigma cuantitativo, con un tipo de investigación descriptiva. Concluyendo finalmente, que en las universidades colombianas se aprecia una innovación sistémica, pero su producción científica medianamente deficiente en cuanto a la transformación y trascendencia social la coloca en una ubicación baja con respecto al subcontinente y el planeta.

La selección de los artículos presentados en este número, se hizo basado en criterios de calidad y excelencia los cuales constituyen los valores que orientan nuestra revista. Esperamos que su lectura sea placentera.